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香港文匯報訊（記者曾業
俊）德勤中國民營企業與私
人客戶服務香港主管合夥人
劉明揚指出，在香港成立家
族辦公室非常簡單，主要可
以從家族投資控權工具（FI-
HVs，或稱「投資實體」）
及管理該些投資實體的公司
（亦即家族辦公室）兩方面
着手。家族辦公室作為管理
團隊，主要負責操作投資實

體買賣資產；成立家族辦公
室的程序非常簡單，與成立
一般其他香港公司無異，只
需幾日時間已可完成。唯一
要留意的是，在香港成立家
族辦公室或須向證監會領
牌；不過，單一家族辦公室
在某些情況下未必須要證監
會牌照。至於投資實體未必
一定要在香港成立，投資實
體可以是公司、合夥企業、
或者信託。
稅務方面，投資實體買賣

資產時可能要向香港繳交

16.5%利得稅，而家族辦公室
向投資實體徵收的服務費亦
要抽取16.5%利得稅。在新稅
務寬減條例於本月19日正式
生效後，單一家族辦公室所
管理的投資實體如符合條
件，將獲得利得稅豁免，不
過家族辦公室本身就暫時未
有稅務優惠。而現時大多家
族辦公室的投資實體，如符
合「統一基金免稅條例」所
列條件，包括取得證監會牌
照及投資在免稅資產，亦可
獲免稅。

如何在港成立家族辦公室

曾氏集團第四代傳人析家辦選址
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香港是國際金融中心，優良的投資環境一向吸引不同的財富管理公司來港開業，特區政府

3月底發表有關家族辦公室業務政策宣言，提供一系列優惠措施，銳意吸引各地富豪來港開

設家族辦公室，管理及傳承他們的財富，更可進一步鞏固及發揮香港的金融中心地位和優

勢。以香港作為總部的全球家族辦公室曾氏集團，投資範圍從早年的房地產擴展至近年的AI

等新科技，曾氏集團董事長、第四代掌舵人曾沛霖指出，香港作為連接東西方的橋樑，能提

供許多具價值的投資機會，在此設立家族辦公室最合適不過。 ◆香港文匯報記者殷考玲

香港文匯報訊（記者 曾業俊）
財富傳承是從古至今一直困擾大
家族的問題。衛達仕特別法律顧
問傅潔恩指出，為免家族財富經
過代代相傳後「愈分愈散」，家
族辦公室及由其管理的投資實體
通常並非由私人名義擁有，而是
採用信託形式集中持有；亦甚少
由單一信託持有，而是由多個信
託共同持有；或者由一個「大信
託」持有，受益人為家族分支成

員的信託。
受託人擁有所有股權和投資

權，除了有效將股權代代相傳，
亦可以減少家族成員爭產和拗撬
的機會；家族成員可以從信託持
有的股權所賺取的利潤中分成，
但所有投資仍然集中一起，可以
投資更多不同類型資產。

不會衍生遺產稅問題
此外，以信託形式傳承財富亦
可以減低稅務風險，例如家族成
員擁有海外國籍就可能牽涉遺產
稅，但如果股權由信託集中持

有，任何家族成員過身都不會衍
生遺產稅問題。
政府亦了解到家族辦公室及其

投資實體的持有架構非常複雜，
因此已經修訂為家族投資實體提
供的最新稅務寬減條例，承認透
過酌情信託持有的家族投資實
體，稅務局會因應不同架構而考
慮提供稅務寬減。雖然條例要求
投資實體至少95%由單一家族成
員擁有，但如果該實體由信託持
有，而信託受益人是家族成員，
稅務局亦會因應不同架構去考慮
個別申請是否符合要求。

信託持有 財富不會越分越散

◆◆衛達仕傅潔恩衛達仕傅潔恩

曾氏集團的歷史要追溯至 1950 年
代，曾沛霖爺爺移民到英國，遠赴英國
利物浦開創事業。曾氏家族在當地開辦
了多家中菜館，並將所得的利潤分散於
房地產投資，該集團由家族式管理逐步
轉型至有系統的家族辦公室營運模式。

投資盼改善下一代生活
作為家族辦公室的投資決策者，曾沛

霖有一套獨特的投資見解，「曾氏集團
由家族式管理逐步轉型至有系統式的家
族辦公室營運模式，投資方向亦由過往
傾向房地產，逐步將重心轉移至全球科
技，例如AI、生物科技、太空科技、環
境科技以及食物科技等。我們的投資取
態是希望以改變世界、改善下一代生活
為主，但凡是涉及煙、酒、賭博和軍火
範疇的都不會投資。」 曾沛霖解釋集
團的投資理念。
曾沛霖還向記者解釋家族辦公室和家

族生意的分別，認為坊間不少人存在誤
解，「很多人都不理解家族辦公室和家
族生意的分別，家族辦公室在外國已有
百多年歷史，亞洲地區則相對發展得較
慢，東方人覺得家族財富不應交給外人
管理。然而，俗語說『富不過三代』，
東方人不傾向找外人打理家族財富，惟
後人又未必有專業知識去傳承財富，所
以才有『富不過三代』這個說法；西方
人則傾向請專業人士打理家族財富，成
功將財富傳承也是後人得益。」
曾沛霖指出，集團近年主要投資於美

國和內地，美國通常是風投（風險投
資）項目，完成投資後會將項目在美國
上市，內地項目就會在香港上市，如果
不能上市就會將股權出售予第三方，投
資時間通常在一至三年內完成。集團於
2020年協助「體育直播界的Netflix」
-fuboTV於紐約證交所上市，合共獲得
300倍回報。

談及中東的投資機會，曾沛霖認為有四大方面，首先是食
物及農業科技在當地發展潛力龐大，因為阿拉伯聯合酋長國
（UAE）接近100%食品是從海外入口，自從經歷疫情之後
導致航空交通運輸受阻，未能順利地從海外入口食物到當
地，阿拉伯聯合酋長國的領導層發現不能再依賴食物從海外
入口，所以銳意發展食物及農業科技，曾沛霖相信未來10至
20年當地會致力發展食物及農業科技，務求做到自給自足，
他認為做任何投資決定前，都要留意當地的政策風向。

阿聯酋外國人佔9成 匯錢回鄉需求大
他續指，另一投資主題就是環境科技，不單止是中東，全

世界以至內地都注重環境科技發展，還有金融科技都是重
點，因為阿拉伯聯合酋長國有逾9成人口都是外國人，以基
層為例，有部分印度、巴基斯坦等國籍的人從事服務或旅遊
行業，每月月薪約5,000至1萬港元，他們對於匯錢到家鄉
的需求殷切，所以金融科技發展可以幫助到在當地打工的
人，能以合理的手續費，快捷、安全地將錢匯到家鄉。他續
指，Web 3.0也是具潛力的投資主題，例如是涉及區塊鏈等
範疇。
迪拜當地有數個免稅區，其中較為有名的是迪拜國際金融

中心（DIFC），曾沛霖表示曾氏集團是第24間在當地登記
的家族辦公室，用了約1年去申請牌照，在家族辦公室業務
上，迪拜和香港的分別是香港從事家族辦公室業務是不需要
牌照，而迪拜則需要，而曾氏集團也是第一間東方的家族辦
公室在DIFC登記。

曾氏迪拜辦公室 助港企當地上市
曾氏集團在迪拜主要工作是協助香港、內地的公司到阿聯

酋及沙特阿拉伯上市，曾沛霖指出中東人及中東公司近10年
財富急速上升，同時又積極引入外資，他們均希望外資投資
到有利當地的項目。「香港或內地公司想到中東發展，曾氏
集團可以擔當jv partner類似開荒牛的角色，就好似5月份會
以智慧城市為主題帶團到當地，預計有5至10間香港公司參
與，智慧城市涉及的範圍有物流、電池、環境和建築等，在
交流團出發前該些公司已與當地政府部門有接觸，今次到訪
希望可以洽商餘下的條件去落實投資或者開設辦公室。」曾
沛霖稱每次帶團都會以不同主題，例如是智慧城市、生物科
技等，以節省走訪不同政府部門的時間。

英國開餐館起家英國開餐館起家 投資地產致富投資地產致富

中東潛力大中東潛力大
金融科技需求殷金融科技需求殷

▲曾沛霖幼年時期與祖父及家人
合照。

▲曾沛霖少年時期與父親合照。

俗語說「富不過三代」，東方人不傾
向找外人去打理家族財富，惟後人又
未必有相關專業知識去傳承財富，所
以才有這個說法。西方人則傾向請專
業人士管理家族財富。

◆◆德勤劉明揚德勤劉明揚

作為曾氏集團第四代掌舵人，曾沛霖將家族辦公室的總部設
在香港，主要因為香港是打入內地市場的重要渠道，同時

也是連接東西方的橋樑。他在接受香港文匯報訪問時指出，將總
部設於香港，有利集團於全球進行直接投資，香港是粵港澳大灣
區「9+2」城市其中之一，大灣區有相當多的機會，但外國人未
必知道，加上疫情期間外國人對香港的印象轉差，所以一定要對
外宣傳讓世界知道，無論是香港抑或是大灣區都是機會處處。故
此，曾沛霖近期更聯同夥伴共同創立香港大使會，為香港疫後復
常出一分力。

看好本港經濟未來10年重回高峰
「由於疫情的關係，我已經接近兩年沒有回港，去年8月才返

來與家人、同事團聚，當我回港時坐車去隔離酒店期間，看到香
港的街道毫無生氣，好似一座死城般，那一刻感覺很心痛，自覺
要為香港做些事情，所以我聯同林健鋒議員共同創立香港大使
會，希望為香港市場增添動力，向現有及潛在的海外合作夥伴講
述香港的優勢，從而推動經濟增長並開拓新的收入來源，這就是
香港大使會成立的目的。」
曾沛霖從部分美國朋友口中得知，過去因修例風波及疫情實施
隔離措施的影響，他們對香港的印象不太好，所以他希望藉着成
立香港大使會唱好香港的招牌。「作為香港人我自覺有責任要唱
好香港，但單純唱好香港是不足夠，而要呼籲海外的朋友、投資
者來香港，親身感受一下香港的魅力所在，例如是旅遊、享受美
食，當外國人對香港的印象回復良好時，再講香港有什麼投資機
會也未遲。」他稱，自從特首李家超上任之後，見到是做了很多
工作，知道香港政府很想吸引海外投資者來香港，曾沛霖覺得香
港政府的方向是對的，但未來仍有很多功夫要做，如果政府聯同
商界共同努力，相信未來10至20年香港可以重回高峰。

港金融優勢 助投資策略隨市況而變
曾氏集團目前全球有5個辦事處，分別為香港總部、深圳、迪

拜、倫敦及新加坡，曾沛霖解釋在香港、迪拜及新加坡設辦事處
的原因，「香港、迪拜和新加坡三個地方的共通點在歷史上都是
貿易點、沒有太多天然資源，主要是靠人來發展經濟，三個地方
憑藉旅遊業、金融業等因素成為國際城市，三個城市各有優勢，
例如香港有助打入內地市場、迪拜可開拓中東市場、新加坡就進
軍東南亞，而曾氏集團的主要角色是做東西方的橋樑，看看有何
投資機會，在市況佳和不佳的情況下都有不同的投資策略。」

關注地緣政治風險 進軍中東拓商機
地緣政治因素也是曾氏集團設立辦事處考慮的因素之一，「成
立迪拜和新加坡辦事處是因為自從前美國總統特朗普上台後，美
國與中國關係轉差，加上全球地緣政治的轉變，未來10年中國
與美國的關係也未必會好轉，所以投資上有分散風險的需要，而
成立迪拜辦事處主要想專注『中東北非』的投資機會，中東北非
有逾4億人口，在石油價格上升之下近年該區發展活躍，而且年
輕人人口持續上升，對電子產品需求大，再者國家主席習近平和
特首李家超都先後到訪中東地區，中東與中國的關係進入到一個
新發展階段。」
其實，早在2003年，曾沛霖已到迪拜尋覓投資機會，2003年
至2007年他大多數時間都在中東打拚，當年建立的人脈關係及
認識當地文化如今正大派用場。「近三五年迪拜發展得非常快，
正正就是疫情這幾年，控制疫情上迪拜是做得不錯，並且主張不
封城的政策，由此政策起，全世界的人都走到迪拜，加速了迪拜
的發展，我們把握到時機在此時於當地成立家族辦公室發展業
務。」

曾氏傳承

早着先鞭

東西橋樑助抓全球機遇
在港更利財富傳承

曾氏集團簡介
◆董事長曾沛霖（Patrick）的祖父於1956年前往英國創業開設餐館，家族於
70、80年代開始投資房地產，並於90年代投資內地房地產。

◆2000年代起，曾氏家族開始投資其他業務，並於2000年代中期以家族辦公
室形式進行投資，主要投資科技項目。

◆集團於2020年協助「體育直播界的Netflix」-fuboTV於紐約證交所上市，
合共獲得300倍回報。

◆2022年初，集團於迪拜開設辦事處，並於2023年初開設新加坡辦事處，擴
展中東、東南亞，以至全球業務。


